

Las celebraciones de la Pascua con
jóvenes reunieron a 2.000 participantes
PÁGINA 9

Los voluntarios de Cáritas son
convocados al encuentro diocesano
PÁGINA 6



Donativo:
0,30 euros.

AÑO XLII. NÚMERO 1.798
27 de abril de 2025

Padre nuestro

Publicación semanal del Arzobispado de Toledo

PASTOR SEGÚN EL CORAZÓN DE CRISTO Y TESTIGO DE SU MISERICORDIA

Comunicado del Arzobispo de Toledo y del Obispo auxiliar ante el fallecimiento del papa Francisco



A las 12:30 h. del pasado lunes, 21 de abril, comparecía el Sr. Arzobispo ante los medios de comunicación en el patio del Arzobispado, para dar lectura al comunicado que firmaba, junto al Obispo auxiliar, ante la muerte del papa Francisco, «pastor según el Corazón de Cristo y testigo de su misericordia». En su breve intervención, don Francisco anunciaba la celebración de una misa por su eterno descanso en la catedral.

PÁGINA 3



PRIMERA LECTURA:
HECHOS DE LOS APÓSTOLES 5, 12-16

Por mano de los apóstoles se realizaban muchos signos y prodigios en medio del pueblo. Todos se reunían con un mismo espíritu en el pórtico de Salomón; los demás no se atrevían a juntarseles, aunque la gente se hacía lenguas de ellos; más aún, crecía el número de los creyentes, una multitud tanto de hombres como de mujeres, que se adherían al Señor.

La gente sacaba los enfermos a las plazas, los ponía en catres y camillas, para que, al pasar Pedro, su sombra, por lo menos, cayera sobre alguno.

Acudía incluso mucha gente de las ciudades cercanas a Jerusalén, llevando a enfermos y poseídos de espíritu inmundo, y todos eran curados.

SEGUNDA LECTURA:
APOCALIPSIS 1, 9-11a.12-13.17-19.

Yo, Juan, vuestro hermano y compañero en la tribulación, en el reino y en la perseverancia en Jesús, estaba desterrado en la isla llamada Patmos a causa de la palabra de Dios y del testimonio de Jesús. El día del Señor fui arrebatado en espíritu y escuché detrás de mí una voz potente como de trompeta que decía: «Lo que estás viendo, escríbelo en un libro y envíalo a las siete iglesias».

Me volví para ver la voz que hablaba conmigo, y, vuelto, vi siete candelabros de oro, y en medio de los candelabros como un Hijo de hombre, vestido con una túnica talar, y ceñido el pecho con un cinturón de oro. Cuando lo vi, caí a sus pies como muerto. Pero él puso su mano derecha sobre mí, diciéndome: «No temas, yo soy el Primero y el Último, el Viviente; estuve muerto, pero ya ves: vivo por los siglos, y tengo las llaves de la muerte y del abismo. Escribe, pues, lo que estás viendo: lo que es y lo que ha de suceder después de esto».

EVANGELIO: JUAN 20, 19-31

Al anochecer de aquel día, el día primero de la semana, estaban los discípulos en una casa con las puertas cerradas, por miedo a los judíos. Y en esto entró Jesús, se puso en medio y les dijo: «Paz a vosotros». Y diciendo esto, les enseñó las manos y el costado. Y los discípulos se llenaron de alegría al ver al Señor. Jesús repitió: «Paz a vosotros. Como el Padre me ha enviado, así también os envío yo». Y dicho esto, sopló sobre ellos y les dijo: «Recibid el Espíritu Santo; a quienes les perdonéis los pecados, les quedan perdonados; a quienes se los retengáis, les quedan retenidos».

Tomás, uno de los Doce, llamado el Mellizo, no estaba con ellos cuando vino Jesús. Y los otros discípulos le decían: «Hemos visto al Señor».

Pero él les contestó: «Si no veo en sus manos la señal de los clavos, si no meto el dedo en el agujero de los clavos y no meto la mano en su costado, no lo creo».

A los ocho días, estaban otra vez dentro los discípulos y Tomás con ellos. Llegó Jesús, estando cerradas las puertas, se puso en medio y dijo: «Paz a vosotros».

Luego dijo a Tomás: «Trae tu dedo, aquí tienes mis manos; trae tu mano y métela en mi costado; y no seas incrédulo, sino creyente».

Contestó Tomás: «¡Señor mío y Dios mío!».

Jesús le dijo: «¿Porque me has visto has creído? Bienaventurados los que crean sin haber visto».

Muchos otros signos, que no están escritos en este libro, hizo Jesús a la vista de los discípulos. Estos se han escrito para que creáis que Jesús es el Mesías, el Hijo de Dios, y para que, creyendo, tengáis vida en su nombre.

La paz, el fruto de la Pascua

Concluimos la octava de Pascua, que nos ha permitido seguir ahondando en el misterio central que transforma y dota de sentido a nuestra vida: la Resurrección. Seguiremos celebrándolo cada domingo, pascua semanal, en la celebración litúrgica, pues en ella nos encontramos con Cristo vivo y resucitado, tal y como nos muestra san Lucas en la aparición a los de Emaús, que le reconocieron al partir el pan (cfr. 24,31), aunque preparados por la explicación de la ley y los profetas (cfr. 24,27), clara alusión a la liturgia de la palabra, que les hizo arder el corazón. Acerquémonos, por tanto, al encuentro con Cristo, Divina Misericordia, ya que **volvemos a la misericordia divina con confianza**, tal y como le dijo el Señor a santa Faustina, **trae** a la humanidad el don anhelado y fruto precioso de la Pascua: **la paz** (cfr. *Diario*, 300).

Este es el deseo de Cristo resucitado a los apóstoles en su saludo pascual, que repite hasta en tres ocasiones (cfr. Jn 20,19.21.26), y que encontramos acompañado de algún gesto o palabra. Detengámonos brevemente en cada uno de ellos para descubrir el camino para alcanzar también nosotros la paz.

En primer lugar, este saludo es pronunciado mientras *«les mostró las manos y el costado»* (20,20), signos de que verdaderamente murió en la cruz, pero que ahora vive para siempre. Esta contemplación tuvo un efecto que todos deseamos: *«se alegraron al ver al Señor»*. Pero ¿Cómo puedo ver al Señor vivo para experimentar yo también esta alegría? El texto nos ofrece dos importantes claves. La primera de ellas tiene que ver con el tiempo en que suceden estas apariciones *«el primer día de la semana»* (20,19) y *«ocho días después»* (20,26), esto es, el domingo. Este es el día también en que san Juan tiene esa experiencia en contexto litúrgico donde ve al Hijo de hombre, revestido

de sacerdote y se presenta como *«el viviente»* y me atrevería a añadir *«el vivificante»* (cfr. Apoc 1,10.13.18). La segunda clave es la comunidad, el Señor se muestra en medio de ellos, que estaban reunidos (20,19) y ocho días después *«Tomás con ellos»* (20,26). Por tanto, cada domingo **en la celebración litúrgica el Señor se nos muestra** para que podamos reconocerle y alegrarnos con Él.

El encuentro con el Señor, que se da en la comunidad, tiene implicaciones personales, pues en la celebración Cristo nos dirige su palabra a cada uno, como a Tomás: *«Acerca aquí tu dedo... trae tu mano...y no seas incrédulo, sino creyente»* (20,27). Cristo se adapta a nuestra situación personal y da una respuesta cercana a nuestras condiciones y necesidades. Esta cercanía del Señor alienta en nosotros la fe como Tomás, y aunque al inicio no cree el testimonio de sus compañeros (cfr. 20,24-25), tras las palabras de Jesús le adora como *«Señor mío y Dios mío»*. La cercanía del Señor, la escucha de su palabra y **nuestra respuesta de fe es también garantía de paz** para nosotros.

Por último, la paz se relaciona con la misión: *«como el Padre me ha enviado, así también os envío yo»* (20,21). Los efectos del envío del Padre en la Encarnación continúan hoy vigentes, especialmente en el ministerio sacerdotal. Para ello les insufla el Espíritu Santo, que capacita y actúa en ellos. Nada trae más paz que la fidelidad a la misión confiada, y esta no es otra que la de proclamar la conversión para el perdón de los pecados (cfr. Lc 24,47). Por eso, no nos privemos de la paz que inunda el corazón ante el perdón misericordioso de Dios, que ha confiado a sus sacerdotes *«a quienes perdonéis los pecados, les quedan perdonados»*. Acerquémonos a los sacerdotes, como la gente a los apóstoles (cfr. Hch 5,12-16) como antes lo hicieran con Jesús. ■



LECTURAS DE LA SEMANA.- Lunes, 28: Hechos 4, 23-31; Juan 3, 1-8. **Martes, 29:** Santa Catalina de Siena. 1 Juan 1,5-2, 2; Mateo 11, 25-30. **Miércoles, 30:** Hechos 5, 17-26; Juan 3, 16-21. **Jueves, 1:** Hechos 5, 27-33; Juan 3, 31-36. **Viernes, 2:** San Atanasio. Hechos 5, 34-42; Juan 6, 1-15. **Sábado, 2:** Santos Felipe y Santiago, apóstoles. 1 Corintios 15, 1-8; Juan 14, 6-14. Misa vespertina del III domingo de Pascua.

Ante la muerte del Papa Francisco

Comunicado del Sr. Arzobispo y del Sr. Obispo auxiliar

Su Santidad el papa Francisco ha muerto. Con sorpresa hemos recibido la noticia en la mañana del primer día de la Octava de Pascua, cuando la Iglesia y la creación entera proclaman al mundo que el Señor ha vencido a la muerte. Por eso, aunque la inesperada noticia nos causa sentimientos de dolor, es también ocasión para la plegaría y la esperanza. Encomendamos el alma de nuestro querido papa Francisco al Señor Resucitado y glorioso. Lo hacemos confiando en que acogerá en su seno a quien ha sabido ser pastor fiel, conforme al Corazón de Cristo, y testigo vivo de su misericordia.

Así, aún sumidos en el dolor, en estos momentos de fe y de esperanza elevamos también nuestra acción de gracias por este gran regalo que Dios



ha hecho a la Iglesia y al mundo.

Pedimos a todos los fieles de esta archidiócesis primada que se unan a nuestra oración por su eterno descanso y a nuestra acción de gracias por los dones que, en tiempos de crisis y dificultades, ha concedido a la Iglesia a través de la vida y el ministerio del Papa Francisco, pastor bueno y fiel.

En Toledo, a 21 de abril de 2025.

Lunes de la Octava de Pascua.

✠ FRANCISCO CERRO CHAVES
Arzobispo de Toledo
Primado de España

✠ FRANCISCO CÉSAR GARCÍA MAGÁN
Obispo auxiliar de Toledo
Secretario general de la CEE

Comunicado de la Santa Sede

El papa Francisco falleció el lunes, 21 de abril, a los 88 años de edad, en Roma, según anunció el cardenal Kevin Joseph Farrell, cardenal camarlengo. La Santa Sede lo hizo público a las 10:00 h. con el siguiente comunicado: «Queridos hermanos y hermanas, con profundo dolor debo anunciar el fallecimiento de nuestro Santo Padre Francisco. A las 7:35 de esta mañana, el Obispo de Roma, Francisco, regresó a la casa del Padre.

Toda su vida estuvo dedicada al servicio del Señor y de Su Iglesia. Nos enseñó a vivir los valores del Evangelio con fidelidad, valentía y amor universal, especialmente en favor de los más pobres y marginados.

Con inmensa gratitud por su ejemplo de verdadero discípulo del Señor Jesús, encomendamos el alma del Papa Francisco al infinito amor misericordioso del Dios Uno y Trino».

El papa Francisco, que salió del hospital el pasado 28 de marzo tras una larga hospitalización de 37 días por una neumonía, apareció en público por última vez el domingo de Resurrección en la plaza de San Pedro, para impartir la tradicional bendición apostólica Urbi et orbi.

Fue elegido Papa el 13 de marzo de 2013, adoptando el nombre de Francisco, en agradecimiento a san Francisco de Asís, el santo de la pobreza, la paz y la humildad.

La librería

JOSÉ CARLOS VIZUETE

Las últimas semanas he venido haciendo memoria del cardenal Cisneros siguiendo las huellas que dejó en la catedral: el claustro alto, el retablo de la capilla mayor, la capilla mozárabe, la sala capitular, la publicación de los libros litúrgicos y la adquisición de la custodia de la reina Isabel. Hay otro espacio, poco conocido, construido a iniciativa suya: la librería o biblioteca capitular.

Cuenta Álvarez Gómez de Castro, biógrafo del cardenal, que en 1502 el arzobispo decidió visitar la biblioteca de la catedral, «pues tenía noticia de que se guardaban en ella muchos códices de venerable antigüedad», y la encontró instalada en un lugar pequeño e incómodo, que carecía de luz y ventilación, así como poco dotada de libros. «Al punto comenzó a estudiar el modo de equiparla con magnificencia y abundancia mayores y de trasladarla a un lugar más adecuado».

Ese lugar se encontraba entre la cabecera de la capilla de san Pedro y la capilla de san Blas, en el claustro, sobre la sala capitular de verano: un espacio rectangular (de 23'7 m x 7'3 m) en cuyo muro se abrieron tres grandes ventanas sobre la Chapinería. Las descripciones posteriores de la catedral dicen que la sala estaba decorada con pinturas al fresco de retratos de «doctores» y escudos del cardenal, hoy desaparecidos.

Por las cuentas de la Obra sabemos que en 1519 se acabó de pagar a Juan de Borgoña la «pintura de la librería», tasada en cien mil maravedíes. Don Ramón González pensaba que el programa iconográfico podría haber sido trazado por Berruguete (muerto en 1503) y ejecutado por Juan de Borgoña desde 1516. Aunque no es más que una hipótesis de reconstrucción, en los muros habrían estado representados los santos padres de la Iglesia griegos (Atanasio, Juan Crisóstomo, Gregorio nacienceno y Basilio), latinos (Ambrosio, Gregorio magno, Jerónimo y Agustín) e hispanos (Ildefonso, Eugenio, Leandro e Isidoro), a los que podrían acompañar Tomás de Aquino, Buenaventura y otros autores.

Quizás, como en la sala capitular, los retratos estuvieran enmarcados entre elementos arquitectónicos y las armas heráldicas de Cisneros.





PROYECTO BETANIA

Red de apoyo a los sacerdotes

¿QUIERES FORMAR PARTE DEL PROYECTO BETANIA?

CONTACTANOS: asociacionbetaniatoledo@gmail.com
<https://bit.ly/betaniared>

Arzobispado de Toledo
Vicaría para el clero. 925 224 100




■ MIRADA DE MUJER

Ante la losa desnuda

MARÍA ÁNGELES FERNÁNDEZ



El vacío. En el lenguaje cotidiano solemos asociar esta palabra con la ausencia, con la nada, lo que no está, lo que quedó sin contenido o, incluso, sin sentido... Hace unas semanas tuve el gozo de estar en Jerusalén, en aquella tumba que, hace más de dos mil años, los discípulos de Jesús encontraron vacía. En el lugar donde se encarna la paradoja de que la nada se transforma en el Todo, el espacio que nos manifiesta que la muerte no tiene la última palabra, sino que es el umbral hacia la vida definitiva, donde contemplamos el misterio que desafía las certezas humanas. La tumba vacía de Cristo no recuerda a un ausente, sino que proclama la presencia del Resucitado.

Peregrinar al Santo Sepulcro no es solo una travesía física o una curiosidad histórica. Postrarse ante la losa desnuda es, sobre todo, un viaje interior hacia el núcleo de nuestra fe. Donde otros quizá solo ven la ausencia, los creyentes descubrimos la promesa cumplida, la esperanza renovada y el sentido último de nuestra existencia. Pero en torno al Santo Sepulcro y también en otros lugares: Belén, Nazaret, Ramala, Haifa... encontramos comunidades cristianas que son testimonio firme de un Evangelio que viven en la misma tierra que Cristo pisó pero que, desde hace demasiado tiempo, afrontan la soledad de ser minoría, dificultades sociales y económicas y ahora la guerra.

En este momento, las peregrinaciones adquieren un sentido renovado y urgente. Cuando pisamos esta Tierra Santa no solo llevamos nuestro anhelo de encuentro con el Señor, sino que también somos bálsamo y aliento para los cristianos locales. Con nuestra presencia apoyamos a quienes, en medio de mil desafíos, mantienen encendida la llama de la fe en la cuna del cristianismo y, con ellos, sostenemos la vida eclesial, educativa y social de los cristianos y a cuantos ellos acogen. La presencia de peregrinos permite que escuelas, hospitales y parroquias sigan abiertas; que la caridad se multiplique y la esperanza no se apague. Así, cada peregrinación a Tierra Santa es mucho más que un viaje. Es una respuesta al anuncio del ángel: «No está aquí, ha resucitado». Un encuentro con Cristo vivo, que nos envía de vuelta al mundo —como a María Magdalena—, para ser testigos de la alegría y constructores del amor. ■

■ GRUPO AREÓPAGO

La alegría de la esperanza

A veces es bueno pensar en las cosas que nos producen felicidad. Se podrían enumerar muchas y muy variadas, tantas como seres humanos hay. Felicidad producen los abrazos, los besos, recibir buenas noticias, ascender en el trabajo, conseguir un objetivo... o hay a quién le genera satisfacción ir de compras o viajar o que las publicaciones en sus redes sociales se conviertan en virales. O simplemente tener salud y que las personas de su entorno también gocen de ella.

La felicidad puede tener muchos rostros y los motivos que nos dan felicidad también diversos. Si se hiciera una encuesta seguramente que saldrían diferentes razones, coincidiendo tramos de edad, circunstancias, poblaciones, etc. También podemos decir que a lo largo de nuestro día se viven situaciones que producen felicidad y alegría, que pueden ser superficiales y pasajeras.

De nuestra actitud depende también nuestra alegría particular, en la que influye en nosotros la forma de ser de cada persona, de los altibajos emocionales y de las circunstancias de cada uno viva en su cotidianidad.

Pero para los que somos cristianos, nuestra alegría no la encontramos en situaciones externas o superficiales porque nuestra alegría cristiana tiene su fundamento en Dios; nuestra alegría depende de nuestra fe, sabiendo que nuestra felici-

dad nos la da el amor misericordioso de Dios; la fuente de nuestra alegría es Jesucristo, vivo y resucitado. El Domingo de Resurrección decimos: «Jesucristo ha resucitado y estamos alegres». Es la razón de nuestra alegría, más allá de las circunstancias mundanas de nuestra vida.

El 28 de mayo de 2018, el papa Francisco en una de las homilias de las misas matutinas en la capilla de la Casa Santa Marta, definió la «alegría cristiana» como la «respiración del cristiano», indicando que «la alegría no es algo que se compra o yo la hago con el esfuerzo: no, es un fruto del Espíritu Santo». Porque, recordó que «quien causa «la alegría en el corazón es el Espíritu Santo». Hay «alegría cristiana si estamos en tensión entre la memoria, el recuerdo de la regeneración, como dice san Pedro, que nos ha salvado Jesús, y la esperanza de lo que nos espera».

Por esto en este tiempo de Pascua, recordemos que nuestra alegría no es pasajera porque es la alegría en la esperanza, es la paz del corazón que sólo Dios nos quiere dar. Nuestra alegría es que somos dichosos porque Dios nos ha salvado y ha resucitado. El Papa nos pide a cada uno de nosotros que cuidemos nuestra alegría porque no es fácil, pues nuestra cultura y la sociedad en la que vivimos a veces no nos facilitan que nuestra alegría sea plena. ■

Nuestra alegría cristiana tiene su fundamento en Dios; nuestra alegría depende de nuestra fe, sabiendo que nuestra felicidad nos la da el amor misericordioso de Dios; la fuente de nuestra alegría es Jesucristo, vivo y resucitado.

■ A PIE DE PÁGINA

Tiempo para la Palabra

Cercana su muerte, san Pablo llamaba a su discípulo Timoteo a proseguir sin desfallecimiento la misión que le encomendaba, proclamando la Palabra e insistiendo «a tiempo y a destiempo» (2 Tim, 4,2). Es decir, que nunca hay que desaprovechar la ocasión para anunciar el Evangelio, en todo lugar y circunstancia. Siendo esto así, conviene también tener presente que la fe adulta necesita de la escucha de la Palabra. Y esa escucha necesita del recogimiento, del silencio y la oración. Por eso habrá que aprender a discernir los momentos, respetando los tiempos y abriendo espacios que lo hagan posible para que el Espíritu suscite en cada corazón lo que es bueno, lo que agrada al Señor, lo perfecto... Pero, a veces, abusamos tanto de nuestras palabras que ni damos tiempo ni dejamos espacio a la Palabra... ■

■ DELEGACIÓN EPISCOPAL DE PASTORAL DEL TRABAJO

Organizar la esperanza

1 de mayo, Jubileo del trabajo: Caminar juntos hacia un trabajo digno para todos

La Delegación Episcopal de Pastoral del Trabajo de la Archidiócesis de Toledo hace una llamada urgente, clara y esperanzadora a toda la Iglesia diocesana para vivir intensamente el Jubileo del Trabajo, en el marco del Día Internacional de los Trabajadores y la festividad de San José Obrero. Esta celebración, incluida en el Año Jubilar convocado por el papa Francisco bajo el lema «La esperanza no defrauda», es una oportunidad única para visibilizar, denunciar y transformar las heridas del mundo del trabajo desde la fuerza transformadora del Evangelio.

Nos encontramos ante un cambio de paradigma que está golpeando especialmente a los jóvenes. El acceso al trabajo estable se retrasa cada vez más, las condiciones laborales son cada vez más precarias y el esfuerzo no garantiza independencia ni futuro, ni siquiera vivienda. La cultura del descarte ha convertido el empleo en un privilegio, no en un derecho. Según el Observatorio de Emancipación del Consejo de la Juventud de España, un joven necesita el 102,3 % de su salario para poder pagar un alquiler en solitario. A ello se suma una realidad emocional deteriorada por la incertidumbre constante, la frustración vital y la ausencia de horizontes estables.

La Delegación Episcopal de Pastoral del Trabajo denuncia con fuerza esta normalización de la precariedad y del sufrimiento. La falta de un trabajo digno no solo genera pobreza económica, sino una profunda pobreza de sentido. La esperanza, entonces, no es únicamente un consuelo espiritual: debe traducirse en compromiso concreto por parte de toda la comunidad eclesial. El papa Francisco nos recuerda que «el gran tema es el trabajo» y que solo a través de él se posibilita un camino de maduración, dignidad y realización personal. La esperanza cristiana no consiste en esperar pasivamente que algo cambie; consiste en organizar el cambio, comprometerse en la transformación, asumir la fe como fuerza encarnada que da respuesta al sufrimiento concreto.

El Jubileo del Trabajo es, por tanto, una oportunidad pastoral y profética. No se trata de una efeméride para recordar, sino de un llamamiento a toda la Iglesia que peregrina en Toledo a mirar con valentía la realidad del mundo laboral y a actuar



en consecuencia. Celebrar este Jubileo es hacer presente la Palabra que «hoy se ha cumplido», como proclamó Jesús en la sinagoga, citando a Isaías. Es proclamar un año de gracia del Señor no solo con palabras, sino con gestos que restituyan dignidad, justicia y esperanza.

La esperanza, como nos recuerda la Bula jubilar «Spes non confundit», no es un sentimiento ingenuo. Es una virtud que arraiga en la tierra, que se construye en comunidad, que impulsa a crear alternativas, a desafiar las estructuras injustas, a acompañar a quienes han sido heridos por un modelo económico deshumanizante. Es desde esta convicción que proponemos a todas las parroquias, movimientos y comunidades de la Archidiócesis de Toledo cuatro líneas de acción para celebrar el Jubileo del Trabajo:

Primero, proponemos que en torno al 1 de mayo se celebren eucaristías por el mundo del trabajo en cada parroquia, con una especial intención por quienes no tienen empleo, por quienes trabajan sin derechos y por quienes sufren la angustia de la inestabilidad. La liturgia debe ser un espacio donde el clamor de los trabajadores se eleve a Dios y movilice el corazón de la comunidad.

Segundo, instamos a generar espacios de escucha sincera con personas jóvenes, desempleadas, trabajadoras precarias o afectadas por condiciones laborales inhumanas. No hay verdadero discernimiento sin escuchar primero. La Iglesia debe saber acoger esos relatos no como quejas aisladas, sino como signos de los tiempos,

llamadas del Espíritu que interpelan nuestra pastoral.

Tercero, animamos a que cada comunidad eclesial visibilice su compromiso con el trabajo decente sumándose a las acciones de la iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente (ITD), articulando propuestas, colaborando con entidades sociales, organizando encuentros formativos o públicos. El compromiso eclesial debe ser público, coherente, firme y sostenido.

Cuarto, invitamos a renovar la formación en doctrina social de la Iglesia en clave laboral. El trabajo es camino de santidad y de realización. Las parroquias y movimientos están llamadas a formar a sus fieles en una espiritualidad encarnada, donde el trabajo humano se reconozca como participación en la creación y lugar teológico de encuentro con Dios.

Este Jubileo no puede pasar de largo. La archidiócesis de Toledo tiene la oportunidad de alzar la voz, de organizar la esperanza, de ser signo visible del Reino de Dios en medio de una sociedad que necesita alternativas. El rostro del Resucitado se manifiesta en cada joven que resiste, en cada madre que trabaja sin descanso, en cada padre de familia que busca sin éxito un empleo, en cada trabajador invisible.

Invitamos, por tanto, a todos los hombres y mujeres de buena voluntad, y de manera especial a cada católico de esta Archidiócesis, a vivir este Jubileo del Trabajo con radicalidad evangélica. Que nuestra pastoral no se limite a asistir, sino que se comprometa a transformar. Que no esperemos tiempos mejores, sino que seamos instrumento para hacerlos posibles. Que no miremos desde fuera el sufrimiento del mundo laboral, sino que estemos dentro, junto, con, al lado, al servicio. Porque la esperanza no defrauda, pero exige manos concretas que la sostengan.

El Jubileo es tiempo de gracia. Es tiempo de volver al inicio, al amor primero. Es tiempo de recordar que el trabajo es un derecho, no un privilegio. Y que ser Iglesia en este tiempo es vivir con pasión la causa del mundo obrero empobrecido, desde la oración, la denuncia, el testimonio y la acción. Toledo está llamada a ser tierra de esperanza para los trabajadores. Que cada comunidad cristiana lo haga posible.

SE CELEBRA ESTE SÁBADO EN LA PARROQUIA DE MOCEJÓN

Más de mil voluntarios de Cáritas son convocados a un encuentro diocesano

Esta edición está dedicada a la respuesta de Cáritas diocesana ante las emergencias.

Con el lema «Peregrinos de Esperanza», este sábado, 26 de abril, se celebrará en el pabellón deportivo municipal «Ángel Berrío», de Mocejón, la XVI Jornada Diocesana del Voluntariado, que estará dedicada a la respuesta de Cáritas ante las emergencias.

Esta jornada, que reunirá a personas voluntarias procedentes de toda nuestra archidiócesis, contará con la presencia del Sr. Arzobispo, don Francisco Cerro Chaves, y se realiza gracias a la colaboración la parroquia y el ayuntamiento de Mocejón y a los voluntarios de Cáritas parroquial.

Este encuentro, que forma parte de la estrategia de acompañamiento y formación de Cáritas Diocesana con sus más de 1.200 voluntarios, contará con la participación de Cáritas diocesana de Valencia, cuyos técnicos explicarán cómo han gestionado la emergencia de la DANA, así como los testimonio de Cáritas diocesana de Albacete, con la emergencia en Letur, Cáritas diocesana de Cuenca, con la emergencia en Mira, y la propia Cáritas parroquial de Mocejón donde, en septiembre del año 2023 se vivieron las consecuencias de otra DANA.

Preparados para las emergencias

Con ocasión de esta jornada, la secretaria general de Cáritas diocesana, Mónica Moreno, ha explicado que «se ha escogido este tema de la respuesta de Cáritas ante las emergencias porque es algo que nos preocupa y que tenemos que estar preparados y formados». En este sentido ha recordado que las intensas inundaciones y riadas, especialmente en



El último encuentro del voluntariado de Cáritas se celebró en Oropesa.

Valencia, Albacete y Cuenca, provocadas por la DANA de finales de octubre; el volcán de la Palma; el terremoto de Lorca o incendios como los de la Sierra de la Culebra y las Batuecas son sólo algunos ejemplos del impacto y nivel de destrucción que este tipo de desastres naturales pueden causar en nuestros territorios, y «es necesario que Cáritas esté preparada para la gestión de estas emergencias y la atención a las personas afectadas por este tipo de desastres».

Con esta jornada se pretende dar respuesta a la petición, realizada por el Sr. Arzobispo, «de encontrarnos, de dialogar, de compartir, de vivir en comunión, y esta Jornada de Voluntariado será el momento ideal para hacerlo. También da respuesta a una de las líneas aprobadas en la asamblea dio-

Horario

Los actos de la jornada darán comienzo a las 10:00 con la oración y el saludo del equipo directivo de Cáritas, de la alcaldesa de Mocejón, Concepción Cedillo, y del Sr. Arzobispo. Después tendrá lugar la ponencia sobre las emergencias. Tras el descanso se celebrará la mesa de experiencias con las Cáritas de Albacete, Cuenca y Mocejón. A las 13:30 dará comienzo la eucaristía y a las 14:30 será la comida, ofrecida por el Ayuntamiento de Mocejón.

cesana celebrada en el mes de noviembre del año 2023 para promover encuentros de diálogo y convivencia entre los

voluntarios y voluntarias de nuestra Archidiócesis.

Gracias a la colaboración de la Parroquia y la Cáritas Parroquial de Mocejón se podrán reunir un importante número de personas voluntarias, representantes de todas las 116 Cáritas parroquiales y las dos interparroquiales existentes en nuestra archidiócesis de Toledo.

En la misma dirección

Además, Mónica Moreno ha querido «destacar y agradecer de corazón la implicación del ayuntamiento de Mocejón, de la parroquia y de su Cáritas parroquial en el desarrollo de esta jornada, facilitando los espacios, el desayuno, la comida para los agentes, porque cuando todos vamos en la misma dirección, los frutos son inmensos».



MÁS DE 1.500 PERSONAS PARTICIPARON EN ESTA EDICIÓN

La X Fiesta por la mujer y la vida recaudó más de 23.000 euros

Cáritas Diocesana y Proyecto Mater agradecen a todas las personas, entidades, empresas, asociaciones, parroquias y cofradías que hicieron posible la décima edición, que coincidió con el Jubileo de las Familias

Con el lema «Peregrinos de Esperanza» se celebró el pasado 22 de marzo en Toledo la X Fiesta por la Mujer y la Vida que reunió a más 1.500 personas procedentes de toda la archidiócesis de Toledo. Cáritas Diocesana, y Proyecto Marer

agradecen a todas las personas, entidades, parroquias, empresas, asociaciones, parroquias y cofradías que han colaborado de diferentes maneras se ha recaudado 23.258,53 euros, así como al Cabildo de la catedral primada que permitió poder

realizar el festival en el claustro. También al Colegio San Juan Bautista de Toledo (Tavera), donde se llevó a cabo la parte de recogida de inscripciones y el *kit* del peregrino, y la Delegación de Familia por su colaboración en la organización de la Fiesta y el Jubileo de las Familias. Esta fiesta contó con el patrocinio oficial de Pulsera Turística Toledo y en torno a 35 empresas y entidades colaboradoras.

Todo lo recaudado se destinará a Proyecto Mater, una iniciativa de la Iglesia de Toledo coordinado por Cáritas Diocesana, que este año 2025 también celebra su décimo aniversario y en estos años ha permitido sacar del aborto a 140 bebés, acompañando a 260 mujeres, de 59 municipios de la archidiócesis de Toledo. En la actualidad a través de este proyecto provida se está acompañando a 28 mujeres.

En defensa de la vida

En la eucaristía del Jubileo de las Familias, en la catedral primada, el Sr. Arzobispo reiteró el agradecimiento a todas las personas que hicieron posible, un año más, la Fiesta por la Mujer y la Vida, y se refirió a las acciones en defensa de la vida que se realizan en la archidiócesis de Toledo, como Proyecto Mater, coordinado por Cáritas Diocesana. En la eucaristía, don Francisco bendijo a las madres embarazadas que se encontraban en la catedral. Al finalizar la santa misa, el claustro del templo primado acogió la décima Fiesta por la Mujer y la Vida.

En 2024 atendió a 32 mujeres, y se beneficiaron 70 personas. Esta iniciativa tiene un coste que ronda los 44.000 euros, financiados con fondos propios de Cáritas y donativos particulares, de parroquias, hermandades y cofradías. En 2024 también se dieron más de mil ayudas económicas a las madres de Proyecto Mater.





Pepe Rodríguez, nuevo «embajador» de Manos Unidas

Manifiesta su orgullo por poder contribuir a la lucha contra el hambre y la pobreza

La colaboración con Manos Unidas se remonta años atrás cuando comenzó a participar generosamente con su famosa sopa de ajo para las Cenas del Hambre que cada año se organiza en Illescas.

«Me he pasado la vida entre fogones —afirma— y sé muy bien que con ingredientes humildes también se pueden hacer cosas extraordinarias. Hoy me siento igual: con el compromiso de personas normales, pero con una voluntad enorme. Personas que luchan contra el hambre, la pobreza y la desigualdad sin focos, sin ruido, pero con determinación».

En diciembre pasado también recibió el Premio Especial de Manos Unidas 65 aniversario por esta continuada y generosa aportación. Y ahora ha dado un paso más con un «sí» lleno de sentido

y compromiso: «Es la fe lo que me ha hecho decir sí. A veces, cuando uno tiene fe, le cuesta decir no. Decir sí es también un compromiso con lo demás, social y espiritual».

Por eso, el célebre chef ha querido agradecer «a Manos Unidas esta oportunidad de ser un buen embajador de los proyectos que tiene por todo el mundo. Gracias de corazón porque es más lo que me estáis dando a mí que lo que yo voy a aportar».

Por su parte, Manos Unidas ha manifestado su gratitud a Pepe «por su cercanía, su entrega generosa que le ha llevado a sumarse a esta gran familia solidaria y por su confianza en que algún día los seres humanos seremos capaces de terminar con esta lacra de 733 millones de personas que pasan hambre».



PEREGRINACIÓN A URDA

MARSODETO: un grupo ganó el jubileo en la basílica del Stmo. Cristo

CARLOS MARTÍN-FUERTES

Un centenar de usuarios de la Federación Provincial de Personas con Discapacidad Intelectual MARSODETO, procedentes de Talavera de la Reina y otro de la capital, más algunos de Yepes y La Guardia, ganaron el jubileo en la basílica del Santísimo Cristo de Urda, invitados por el Sr. Arzobispo, quien hasta pocos días ha sido padrino de la Federación.

A la entrada fueron recibidos por don Francisco, que estaba acompañado por el cura párroco, don José Miguel Fernández. La la celebración de la eucaristía, subieron al camarín del Cristo. Después, tuvieron una comida de hermandad en los salones parroquiales y

fueron obsequiados por el Sr. Arzobispo con unos dulces y un café. Recibieron también una mochila, como recuerdo de la Hermandad con su equipo de voluntarios. El Sr. Arzobispo en su homilía, breve y cercana, volvió a destacar «lo mucho que he aprendido de vosotros y siempre estaré con vosotros».

Don Francisco ha sido padrino de la Federación MARSODETO hasta el pasado 8 de abril, día en que le sucedió la Policía Nacional. El Sr. Arzobispo quiso ese día manifestar su agradecimiento a la federación y dijo que «a lo largo de este tiempo he profundizado con mi compromiso y cercanía con la personas con discapacidad intelectual y ha sido un regalo acompañarles».

DON FRANCISCO: «NO HAY ESPERANZA SIN COMUNIÓN CON LA IGLESIA»

La Pascua con jóvenes reunió en nuestra archidiócesis a dos mil participantes

En la mañana del Sábado Santo, el Sr. Arzobispo mantuvo un encuentro con algunos de los jóvenes que celebraban la Pascua en la ciudad de Toledo y recordó a los numerosos grupos de toda la archidiócesis

Dos mil jóvenes han participado en la veintena de celebraciones de la Pascua con jóvenes que se han realizado en toda la archidiócesis de Toledo. Fue el Sr. Arzobispo quien ofreció el dato, durante la meditación que dirigió en la mañana del Sábado Santo en la catedral primada, a la que se unió uno de los tres grupos de jóvenes que, en la ciudad de Toledo, han participado en la Pascua juvenil.

A la citada meditación asistió, además, un grupo de mujeres consagradas pertenecientes al instituto secula Cor Iesu, que ha celebrado la Semana Santa en la Casa Diocesana de Ejercicios y se han unido a las celebraciones litúrgicas en la catedral primada.

En la meditación de esa mañana de Sábado Santo, el Sr. Arzobispo se dirigió expresamente a los jóvenes presentes y recordó a los numerosos grupos que durante la Semana Santa han celebrado la Pascua con jóvenes en diversos lugares de la geografía diocesana.

En este sentido, don Francisco hizo referencia a las primeras celebraciones de la Pascua con jóvenes en nuestra archi-



Don Francisco entregó a los jóvenes la oración por el Sínodo diocesano.

diócesis, en los años ochenta, siendo él consiliario diocesano de juventud y vicario parroquial de San Nicolás de Bari. Después, en la expectativa de la Pascua, les recordó que «no hay esperanza sin comunión con la Iglesia, porque no hay esperanza sin la vida del Resucitado».

Seguidamente, afirmó que

«en nuestra madre la Iglesia descubrimos el amor de Dios manifestado en la Cruz de Cristo».

Tras recordar que la Pascua nos abre a la esperanza de Pentecostés, donde «el Espíritu nos conduce a vivir según los sentimientos del Corazón de Cristo», don Francisco dijo a los

jóvenes que «la Cruz vacía nos señala ya al Resucitado. Él nos entrega la vida del Espíritu en Pentecostés y, con María, nuestra Madre, hace que nos sintamos verdaderos peregrinos de esperanza». El acto terminó con la entrega de la oración por el Sínodo Diocesano que rezaron todos los asistentes.



El Obispo auxiliar celebró la Semana Santa en Talavera

El Obispo auxiliar, don Francisco César García Magán, presidió las celebraciones litúrgicas de Semana Santa en la basílica de la Virgen del Prado, de Talavera de la Reina. El Domingo de Ramos presidió la procesión que discurrió por los jardines del Prado, en la que estuvo acompañado por el provicario general, don Raúl Muelas, y el rector de la basílica talaverana,

don Felipe Garía Díaz-Guerra (en la foto) y numerosos fieles. La procesión finalizó en la basílica de la patrona de ciudad, donde don Francisco César presidió la santa misa.

Los días del Triduo Pascual, el obispo auxiliar presidió tanto la misa vespertina de la Cena del Señor, como la celebración de la Pasión y la solemne vigilia de Pascua.

INFORME DE ATAQUES A LA LIBERTAD RELIGIOSA EN ESPAÑA 2023

El Observatorio para la Libertad Religiosa y de Conciencia pide «mayor protección de los templos»

Al acto, en el Instituto Teológico San Ildefonso, asistió el Obispo auxiliar

El Observatorio para la Libertad Religiosa y de Conciencia (OLRC) presentó, el 4 de abril, en el Instituto Teológico San Ildefonso, de Toledo, el Informe de Ataques a la Libertad Religiosa en España 2023. Al acto asistió el Obispo auxiliar de Toledo y Secretario general de la Conferencia Episcopal Española, don Francisco César García Magán.

El OLRC, con 13 años de trayectoria en la elaboración de este informe, revela una reducción del 6% en los ataques. Sin embargo, destaca un incremento en la violencia de los mismos, incluyendo un mayor número de ataques a lugares de culto y símbolos religiosos, así como un trágico asesinato en Algeciras. El informe documenta seis casos específicos en la región de Castilla-La Mancha.

En el acto intervinieron María García y Ana Blanco, presidenta y vicepresidenta del Observatorio para la Libertad Religiosa y de Conciencia. María García explicó que «la libertad religiosa es la prueba del algodón del resto de derechos humanos, ya que protege lo más íntimo de su persona, su con-



María García y Ana Blanco, en los estudios de Canal Diocesano.

ciencia. Por eso es tan importante que la protejamos y que nos formemos para saber cómo las instituciones públicas deben protegerla y defenderla».

Tras recordar que «el Daesh ha amenazado las catedrales en España en febrero», dijo que «desde el Observatorio para la Libertad Religiosa hemos pedido al Ministro del Interior, una mayor protección de los templos».

Recordaron, además, que en 2023 se cometieron tres ataques

violentos a creyentes en España, y cuatro, en 2024, mientras que en lo que va de 2025, ha tenido lugar un ataque de violencia física contra creyentes en Madrid.

Desde Toledo, María García y Ana Blanco pidieron a los partidos políticos y a los legisladores y gobernantes «que protejan los símbolos religiosos y se tomen medidas para proteger los templos», ya que «algunas comunidades religiosas tienen que poner cámaras

Ofensa a los sentimientos religiosos

Una de las peticiones del Observatorio a las autoridades civiles es «que se mantenga en el Código Penal el delito de ofensa a los sentimientos religiosos para prevenir la intolerancia y el odio contra los creyentes de cualquier confesión» y «que se garantice el cumplimiento efectivo de los tratados firmados por el Estado español con las diferentes confesiones religiosas, también en lo relativo a la libertad de los padres a educar a sus hijos según sus propias convicciones».

o seguridad privada para evitar los ataques». Pidieron también «que se preserve la basílica del Valle de los Caídos como lugar de culto y la libertad religiosa de la comunidad benedictina que lo habita», así como «que se respete el derecho a rezar cuando y donde uno quiera, también delante de un centro que practica abortos».

Finalmente el Observatorio para la Libertad Religiosa solicita «que no se fomente el odio antirreligioso y el laicismo beligerante desde las instituciones públicas y los órganos de representación de los ciudadanos, ya que las personas creyentes no son ciudadanos de segunda».



Comisión gestora para la Cofradía de Ntra. Señora de la Bastida

El pasado 15 de abril el Sr. Arzobispo firmó el decreto de creación de una comisión gestora para la cofradía de la Virgen de la Bastida, mediante el cual comisiona «el régimen y gobierno de la referida Cofradía, que tendrá las atribuciones y competencias que establecen los estatutos de la Cofradía para la Junta Directiva, exceptuando las que contradigan las

disposiciones» que establece el decreto y «las que la Autoridad competente determine».

La citada comisión está integrada por las siguientes personas: don Javier Ruedas Carvajal, como presidente, don Francisco Javier Sánchez Jiménez, doña Begoña Delgado Menéndez, don Eduardo Alejandro Sánchez Butragueño y Antonio Gudiel Martín.



Los seminaristas menores colaboran en la reforma del Seminario

Desde hace algunos años y con motivo de la próxima celebración del primer centenario, el Seminario Menor está afrontando una serie de pequeñas reformas necesarias para el mantenimiento y renovación de la casa. Algunas de ellas fueron bendecidas por el Sr. Arzobispo el día 11 de abril.

En este contexto, el pasado mes de noviembre surgió una bonita iniciativa entre los seminaristas de 3º y 4º de la E.S.O., junto a su tutor, ante la necesaria renovación de la bandeja de comunión. La «campana euro», como la llamaron, buscaba la pequeña colaboración, voluntaria y desinteresada de cada seminarista, para, poco a poco, granito a granito, poder adquirir dicho objeto litúrgico para

su capilla. La sorpresa fue que, en tan solo quince días habían conseguido reunir la pequeña cantidad que les permitiera hacer esta inversión.

La iniciativa no se quedó solo ahí. En seguida, antes incluso de haber comprado la bandeja para la comunión, surgió la pregunta: «Y lo próximo ¿cual será?» Y rápido dieron con la respuesta: «mejorar la iluminación para poder hacer la oración un poco más agradable y, a la vez, colaborar con el seminario en el proceso de renovación».

Propósito conseguido: en tan solo dos meses, con el euro que les sobraba del paseo, y algún donativo, han reunido los 350 euros que ha costado la nueva instalación e iluminación led del techo y del Sagrario.

CLAUSURADA EL 29 DE MARZO

Semana Misionera de la Familia, en Villacañas

ÁNGEL NOVILLO PRISUELOS

Del 23 al 29 de marzo, la parroquia de Villacañas celebró la Semana Misionera de la Familia, con el lema: «Peregrinos de esperanza. Celebramos la alegría de la fe».

El día 23 fue el «Domingo de la fe, de la familia y de la vida». Se inició con la santa misa. En el salón parroquial los niños de catequesis presentaron el Credo con motivo del 1700 aniversario del Concilio de Nicea. Después se leyó un manifiesto en defensa de la vida humana y se degustaron unas migas con un fin solidario: el Proyecto Mater de Cáritas Diocesana. La comida estuvo animada por el concierto de León Martínez.

El día 24, hubo una tertulia sobre la pregunta: «¿Es posible la fe en siglo XXI?», moderada por el profesor don Ernesto Garzía Vaquero, intervinieron el doctor don Luis Fernando López Almodóvar, don Enrique Mellado García-Suelto, psicólogo y director de la Fundación COF, y don José Rodolfo Bueno, excomandante del ejército y laico consagrado.

El 25 y 26 se celebraron las asambleas familiares en 16 domicilios, con mucha participación. Se dialogó sobre: «Cristo te ama. El amor del Corazón de

Cristo» y «Jubileo 2025. La alegría de creer».

El jueves estuvo dedicado a «la oración y la adoración. expresión de fe». En el templo parroquial se rezó laudes, se expuso el Santísimo y el vicario parroquial, don Pedro Díaz-Maroto, dirigió un retiro espiritual.

El día 28 estuvo centrado en «La fe se hace testimonio». Durante la mañana los sacerdotes visitaron a los enfermos y estuvieron en la residencia «Centenary» impartiendo la Santa Unción y distribuyendo la Sagrada Comunión. Por la tarde, en la residencia «Josefa López» se celebró la misa jubilar del mes de marzo, preparada por los voluntarios de Cáritas parroquial. Más tarde, en el templo parroquial, hubo una vigilia de adoración preparada por el grupo de jóvenes y los matrimonios del PAC y se contó con los testimonios del sacerdote villacañero, recién ordenado, don Miguel Ángel Novillo, párroco de Carmena, así como con el testimonio de un matrimonio, una religiosa, un laico...

Y el sábado 29 se clausuró la semana, con la eucaristía y siguiendo el lema «La fe se vive en comunidad». La liturgia fue preparada por los asistentes a las asambleas familiares.



NUESTROS MÁRTIRES

Dónde venerar a nuestros mártires (13)

JORGE LÓPEZ TEULÓN

El beato **Ricardo Pla Espí** nació en Agullent (Valencia) en 1898. Tras su paso por el seminario de Valencia, finalizó sus estudios en Roma, donde se doctoró en Filosofía y recibió la ordenación sacerdotal en 1922. Al regresar a su diócesis, monseñor Enrique Reig, arzobispo de Valencia, lo nombró su familiar y profesor del seminario. Cuando monseñor Reig, nombrado cardenal, marchó a su nueva diócesis de Toledo, se llevó consigo a Ricardo. Fue secretario de estudios de la facultad de Filosofía, capellán mozárabe de la catedral primada y consiliario de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas. Destacó por su amor a la eucaristía. Sus sermones eran claros y profundos. Fue arrestado y fusilado en Toledo el 30 de julio de 1936.

Se han hecho famosas las palabras de su madre, al despedirse de él: «Hijo mío, mucho valor para sufrir, pero mucho más amor para perdonar». Don Ricardo fue enterrado en una gran fosa común en el cementerio de Toledo. El sepulturero le puso una cédula con el nombre, pues le conocía bien.

Su padre no pudo resistir aquel golpe tan fuerte, ya no pudo hablar y antes de un mes, el 25 de agosto, murió de pena. Su madre y su hermana regresaron enseguida a Agullent,



con el propósito de traerse a don Ricardo y a su padre. Tras conseguir los permisos necesarios, el 3 de febrero de 1941, padre e hijo fueron enterrados en el cementerio de Agullent. Años después, el párroco de San Bartolomé Apóstol de Agullent solicitó al arzobispado de Valencia trasladar el cuerpo incorrupto del mártir a la parroquia. Todo el pueblo vio lógico que los restos estuvieran en la parroquia y a los pies del altar mayor, pues todos lo consideraban como un auténtico mártir de Cristo. Era el 26 de noviembre de 1944.

Monseñor Jesús Plá, primo del beato Ricardo, que fue obispo de Sigüenza, dictó la inscripción que se colocó en la gran piedra sobre el sepulcro del mártir: «El Buen Pastor da la vida por sus ovejas (Juan 10,2). El muy Ilustre Señor Doctor Don Ricardo Plá Espí, Presbítero, nació en Agullent el 12 de diciembre de 1898 y recibió la corona del martirio en Toledo, donde ejercía el cargo de capellán mozárabe en tiempo de la persecución, el día 30 de julio de 1936, después de haber dicho muchas veces: Al martirio se debe ir con alegría».

Quién desee venerar su sepulcro debe peregrinar a la parroquia de San Bartolomé Apóstol de Agullent (Valencia). Fue beatificado en Roma el 28 de octubre de 2007.



El 24 de mayo, Jubileo de la Caridad

La parroquia de Illescas acogerá, el próximo 24 de mayo, el Jubileo de la Caridad. Los actos comenzarán en el Colegio Diocesano «Virgen de la Caridad» donde, tras un tiempo de oración, que comenzará a las 10 de la mañana, el presidente de Cáritas de Castilla y León y director de Cáritas Diocesana de Valladolid, Guenther Eduardo Boelhoff Carbajo, pronunciará una ponencia sobre «La misericordia y la caridad en un Año Jubilar». Después, tras recorrer el camino hasta el santuario de la Virgen de la Caridad, a las 12:30 h., el Sr. Arzobispo, don Francisco Cerro, presidirá la santa misa.

Podríamos haberte traído los gigantes y cabezudos de las fiestas,

pero de nuestros pueblos preferimos traerte una banca humana y cercana



DESCUBRE LA HISTORIA COMPLETA



GIGANTES EN VALORES